



PERIODICO SEMANAL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE UNION FEDERAL-RADICAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Distritos de Figueras y Vilademuls. 1'25 ptas. trimestre
PAGO ADELANTADO

Redacción y Administración:
Centro de Unión Federal - Radical
LASAUCA, 18

No se devuelven los originales y los que
se publiquen son responsables sus autores

Número suelto **15** céntimos

Velada conmemorativa

En el Centro Federal de la zona Sur, sito en la calle del Oso, se celebró una velada dedicada a la memoria de don Francisco Pi y Margall en el XXV aniversario de su fallecimiento.

Comenzó el acto por la lectura de las adhesiones del señor Montañés, por los federales valencianos; del señor Fera, por los de Sevilla; del Sr. Fernández del Pozo, por los de la provincia de Jaén; del Sr. Fustero, por los republicanos autónomos de Zaragoza; del Sr. Fernández, por los federales de Gijón; del Sr. Durán, por los de Badajoz; del señor Añino, por los de Tudela; de los Comités federales de Chamartin de la Rosa, Jumilla, Aguilar de la Frontera, Montilla, Sabadell, del Consejo Regional de Cataluña, de los señores don José Castañé, de Alcalá de Henaras; don Miguel Albert, de Alicante, don Francisco Linares Luch, de Melilla, y don Segundo Zapatero, de Zaragoza.

Inició los discursos don Joaquin Rocamora, que presidía el acto, como Presidente del Centro, explicando el motivo de la reunión y dedicando sentidas frases a la memoria del que fué maestro del federalismo, y creyendo que mejor no podía honrarle que dando lectura a alguno de sus trabajos, leyó la enérgica proclama que en 1854 dirigió al pueblo en armas contra el despotismo de la reina Isabel y sus ministros Narvaez, Bravo y Murillo, el conde de San Luis, etc., etc., por la que sufrió persecución del Gobierno progresista que presidió Espartero, cuyo advenimiento al Poder puso fin a la revolución, pues fué recibido con frenético entusiasmo. Luego de hacer algunas consideraciones sobre el temple y el civismo del autor de «Las Nacionalidades,» cedió la presidencia a su hijo don Joaquin Pi y Arsuaga.

Hizo luego uso de la palabra don Antonio Santana, en nombre de la Sociedad *El Libre pensamiento*, queriendo contribuir a honrar la memoria del librepensador por excelencia, que vivió y murió ajeno a toda preocupación religiosa. Disertó sobre Pi y Margall, tan bondadoso como enérgico hombre de Estado; su bondad, dijo, fué tomada por algunos co-

mo debilidad para el mando, y era el cumplimiento del principio de justicia; quiso que contra los enemigos de la República se usase el legítimo derecho de [defensa, empezando por apelar a la razón, hasta agotarla, y no se hiciese uso de la fuerza sino cuando no hubiese otro remedio; en todos los conflictos que durante su permanencia en el ministerio de la Gobernación surgieron, decía a los gobernadores: recurra primero a la persuasión y al consejo, cuando éstos no basten obre con la mayor energía. Con la mayor energía hubo de obrar él mismo en momentos difíciles, como ante la sublevación monárquica del 23 de abril y contra la Comisión permanente del Congreso, que por facciosa disolvió; pocos hombres de Estado se habrán conducido con la discreción y la energía que él se condujo, terminó diciendo, y como él merecen el título de gobernante.

El Sr. García Albertos, entendiendo que como político le habían ensalzado los oradores que le habían precedido y en el mismo sentido lo harían los que habían de seguirle, quiso destacar la figura de Pi y Margall como filósofo, como literato, como letrado. Como filósofo, le puso junto a los esclarecidos de la antigüedad; como literato, junto Cervantes; como letrado, como el mejor intérprete del derecho natural del hombre a cuya defensa supo adaptar nuestras leyes. Terminó diciendo que ejerció honradamente su profesión y nunca la había explotado.

Don Manuel H. Ayuso, en tan breve como clara y expresiva oración, expuso todo un curso de ética para concluir en que Pi y Margall, amante de la verdad y, por lo tanto, de la moral y la justicia, moral predicó en sus libros y moral practicó en su vida privada y pública que fueron una misma. Se extendió en atinadas observaciones para sostener que no había más que hombres morales y en todos los órdenes de la vida se manifestaba cada uno tal como era, lo mismo en privado que en público, y negó que quien era inmoral en la vida privada pudiera ser moral en la pública. Por excesivamente virtuoso, dijo, se le tildó de inactual en la época en que vivió; que imitándole merezcamos todos los federales tan honroso título.

(Concluirá)

¿Cuándo se arreglarán las aceras de la Avenida de Alfonso XIII?

Las aceras de la Avenida de Alfonso XIII, casi la mejor calle de la Ciudad, se encuentran en un estado verdaderamente lamentable. No se puede dar un paso por ellas. Resulta más cómodo y seguro andar por la calle *adoquinada* que por la acera sin arreglar. Tan pronto se encuentra uno con piedras de cinco centímetros que salen de la tierra, como ladrillos medio rotos o un charco de agua.

En fin en otras poblaciones de la categoría de la nuestra este problema estaría resuelto hace tiempo.

Se ordenó la construcción de bordillos y aceras a todo el mundo, so pena de hacerlo luego el Ayuntamiento por su cuenta tenien-

do el propietario que pagar más tarde la obra con creces, muchos haciendo un esfuerzo titánico cumplieron, no obstante ¿porqué no se ha obligado a todos a proceder con igual rigurosidad? ¿Porqué no se hace fácil el paso por las aceras de la Avenida de Alfonso XIII, cuando lo es por aquellas recientemente construidas por algunos propietarios de *buena fe*.

SU SOLUCION

Se alegará que el Ayuntamiento únicamente tiene la obligación de reparar un trozo determinado e igual el propietario. A eso decimos nosotros. Haga toda la obra el Ayuntamiento por su cuenta, cúbrese el primer año del propietario la parte que tendría que haber hecho espontáneamente por su cuenta y lo restante hágalo el Ayuntamiento, que para algo hay superavit según nos han dicho.

Banca Arnús

Sucesora de Evaristo Arnús

Fundada en 1846

BARCELONA

Casa Central: Plaza de Cataluña, 22

Casa Matriz: Pasaje del Reloj

Sucursales en Balaguer, Berga, Cervera, Igualada, Lérida, Manresa, Puigcerdá, Solsona, Tárrega y Vich.

Sucursal de Figueras

CASADES DE GODOL, núm. 15 (Rambla)

**Banca - Bolsa - Cambio**

Cámara Acorazada con departamentos de alquiler

Negociamos los cupones vencimiento corriente

Compra-venta al contado de toda clase de valores de contratación corriente con entrega en el acto de los títulos.

RAYOS X

San Antonio, 32 - - FIGUERAS

Establecimiento fundado en 1908

RADIOSCOPIA (diagnósticos internos) 30 pesetas.

CURACIÓN de la tiña con una sola aplicación.

CURACIÓN de neoplasias malignas, etc. (mala lletjos).

DEPILACIÓN RADICAL DEL VELLO. — Tratamiento inofensivo. Cientos de éxitos.

Diagnóstico de enfermedades internas.

Localización matemática de cuerpos extraños, estrecheces del esófago, etc.

Corrientes eléctricas. — Lámpara leucodescente. Masaje Eléctrico. — Rayos ultravioleta de gran potencia. — Radioterapia intensiva y profunda. — Tubos modernísimos de gran potencia.

Castosopi y sondas pacas a disposición de los señores Médicos.

16 años de continuos éxitos.

Gratuito a los pobres de solemnidad.

HORAS DE DESPACHO: { Todos los días, de 10 a 12 de la mañana, exceptuando los festivos.

Tránsito Internacional

Servicio especial

para Paquetes Postales

Importación Exportación

Torroella y Callís

Comisionistas y Agentes de Aduanas

con domicilio en

CERBERA, PORT-BOU Y BARCELONA

Domicilio Cental - BARCELONA - Paseo Colón, 19

Banco de Figueras

de

L. Vergés Vilanova

Cambio de monedas

Valores-Cupones

Cuentas de Ahorro

y demás operaciones de Banca

Casa de confianza, economía y reserva

Plaza Pi Margall

FIGUERAS

RESERVADO

para el

Gimnasio Ibérico

En esta forma asunto arreglado, y sino es factible, hablen, digan algo ya que nada se hace, y a ver si entre todos hallamos la solución.

De todos modos resulta una vergüenza incalificable el estado de las aceras de la Avenida nada menos que de Alfonso XIII. ¿Qué habrá pensado Su Magestad cuando pasó por la Avenida de su nombre?

¿Que deben pensar los forasteros que igualmente han de pasar para ir a Francia o quedarse unos días?

Hay que reorganizar la brigada de limpieza pública

Muchos amigos nuestros nos han dicho: ¡es inútil! ¡las cosas seguirán igual! No importa, hemos contestado nosotros. Allá ellos con la responsabilidad.

Nuestra misión es, defender dignamente, honradamente los intereses comunes de los contribuyentes a las cargas municipales.

¿Hay derecho a pasar por calles y plazas pidiendo siempre dinero a los Figuerenses, para que luego veamos los servicios municipales que son una utopía?

El título a estas líneas nos dice que el servicio de limpieza pública está desorganizado y que debe organizarse.

Hay concejales que creen que teniendo limpia la Rambla y las calles céntricas está todo Figueras limpio. Es eso un gran error.

Resulta que los vecinos que se hallan en los suburbios pagan proporcionalmente igual como los que tienen adoquinada, barrida y regada sus calles, mientras que los miles de figuerenses que viven en calles apartadas, rara vez ven siquiera la brigada de limpieza pública recogiendo los montones abandonados por el carro de la basura.

La comisión correspondiente debe formular un itinerario, y recorrer todas las calles siguiendo un orden sistemático, y en esta forma no sucederá que ciertas calles parezcan muladares y se cansen los vecinos de regar y barrer.

Todos los figuerenses tienen el derecho

de gozar de los mismos privilegios y ventajas, y no es justo ni hay derecho a tener abandonados algunos barrios de Figueras, los más sentidos de limpieza por el mero hecho de que sus habitantes sean pobres.

Hay que reorganizar pues la brigada de la limpieza pública, y que pronto sean barridas todas las calles de la Ciudad.

Debemos insistir

¡Vamos a ver! Denunciamos que debido al mal estado en que se encuentran algunas cañerías que conducen las aguas pluviales de los tejados a las cloacas, no era posible pasar por las aceras sin quedar mojado todo el cuerpo.

diera la orden a los municipales, para que presentasen a la Alcaldía una nota con los números de las casas que tuviesen cañerías rotas, pues la mayoría pueden verse fácilmente sin esperar a que llueva, y las que no lo son a simple vista que las vean los días de lluvia.

Cada municipal está encargado de un distrito y es su misión recorrerlo todos los días y denunciar a la Alcaldía cualquier abnormalidad, negligencia o falta.

No sabemos si estos hace, ni que es lo que se lleva a cabo, el caso es que respecto a las cañerías nada se ha hecho, pero nosotros insistiremos, y sentiremos el tener que ir llamando la atención de las autoridades.

Procuraremos pedir la lista de cañerías estropeadas para ver si este mes se lleva a cabo un deber.

Para que sirva el carreton de la limpieza pública.

La misión del *carreton encargado* que lleva un empleado municipal, es recorrer aquellas calles donde los carros de la limpieza pública hayan abandonado montones de basuras, y recoger animales muertos en los rincones que ocostumbran arrojarlos los vecinos.

Pero resulta que ese carreton, en vez de ser de utilidad pública es de utilidad particular, pues se entretiene quien lo lleva a recoger únicamente aquello que pueda utilizarse como abono para los huertos. No es de extrañar que se le vea perseguir por las calles céntricas de Figueras «lo bueno», dejando en callejones y calles apartadas «lo malo».

Esperamos que este servicio importante se llevará a cabo con escrupulosidad, pues para ello paga el Ayuntamiento.

Oficiales

Alcaldía Constitucional de Figueras

En la Gaceta de Madrid del día 11 del actual se ha publicado el anuncio para la celebración de la subasta que ha de tener lugar al objeto de contratar el servicio del alumbrado público eléctrico de esta Ciudad. En su consecuencia, siendo de veinte días hábiles el plazo para la presentación de pliegos, terminará el día ocho del próximo mes de enero, quedando cerrada en este día la recepción de proposiciones, y el día diez (por ser festivo el nueve) se verificará la apertura de los pliegos.

Figueras 13 de diciembre de 1926

El Alcalde,
Pedro Vives

Aprobados por la Comisión municipal parmanente, en sesión del día quince del corriente mes de Diciembre, los padrones para la exacción de los Derechos y tasas sobre *Canales de desagüe a la Vía pública* y sobre *Solares sin edificar*, quedan expuestos al público en la Oficina de la Sección de Arbitrios de este Ayuntamiento durante el tiempo reglamentario, a los efectos de exámen y reclamación por los interesados.

Figueras 17 de Diciembre de 1926.

El Alcalde accidental.

Joeé Perzas

Alcaldía Constitución de Figueras

Anuncio

Con el fin de liquidar las Cuentas de este Ayuntamiento correspondientes al presente ejercicio semestral, esta Alcaldía interesa muy encarecidamente a todos los industriales, comerciantes y particulares que tengan pendientes, trabajos, géneros o efectos suministrados a este municipio, que presenten sus facturas con toda urgencia y por los expresados conceptos o cualquier otro que acrediten, siempre antes del día 27 del actual diciembre.

Dichas facturas o cuentas habrán de hacerse por duplicado y llevar el conforme del Teniente Alcalde Delegado del respectivo servicio y se presentarán en la Intervención Municipal, acompañando la Cédula personal y el recibo de la contribución Industrial que satisface el interesado.

Se previene que las cuentas que no ss presenten en el plazo señalado no podrán ser abonados en lo su-

cesivo por cerrarse definitivamente la liquidación del ejercicio y quedar anuladas las consignaciones del mismo.

Figueras 15 de Diciembre de 1926.

El Alcalde,

Pedro Vives

Faroles que casi no alumbran

Se puede saber porque razón han de estar tan *cochinos* los faroles junto al monumento a Monturiol.

Hemos oído de varias personas, incluso algún forastero, censurar el mal estado y abandono en que se encuentran dichos faroles, pues no deben olvidar los encargados y los que tengan que obedecer, que tanto el ciudadano como el forastero que nos visite por primera, formará su juicio en la forma que tengan y conserven los ornatos públicos.

¡Por todos los santos...! Hagan limpiar los faroles que están ya que casi no alumbran de tanta *porquería*.

Turati acusa al facismo

París' 15.—Un despacho de Niza a «L'Oeuvre» dice que el señor Turati ha llegado a Calpi en unión del periodista Pettine. En el casino de la ciudad se dió en su honor una recepción, en la que Turati declaró que había tenido que salir de Italia, pues su vida estaba en peligro. Lo que pasa allí dijo, no tiene nombre. Y no se tiene de ello en Francia más que una pálida idea. Muchos políticos han desaparecido y se ignora lo que ha sido de ellos.—Havas.

Parece que en Italia se encuentran como España antes del año 1835, que la gente desaparecía de sus casas como por encauto. Jugar en estos tiempos con el pueblo es muy peligroso.

Difícil, sino imposible, es superar la presentación de la revista popular RADIO-LOT, dedicada a la festividad de Navidad, que acaba de ponerse a la venta. Esta bellísima revista catalana de la radiotelefonía, se ha convertido en la mejor de su clase de las que se publican en Europa. Es editada con todo lujo, y su lectura, agradabilísima a todos, a la par que su excelente ilustración gráfica, hace que RADIO-LOT resulte indispensable en todos los hogares.

Imp. E. Casellas.—FIGUERAS